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H A R I A N

CHARTA POLITIKA INDONESIA

LITBANG KOMPAS 

Data	per	27	Nov	2024	I	19	:20		 Suara	Masuk	:	98.67%	

Data	per	27	Nov	2024	I	18	:27		 Suara	Masuk	:	98.50%	

Luluk Nur Hamida - Lukmanul Khakim  

Khofifah Indar P - Emil Elestianto Dardak   

Tri Rismaharini - Zahrul Azhar Asumta   

Luluk Nur Hamida - Lukmanul Khakim  

Khofifah Indar P - Emil Elestianto Dardak   

Tri Rismaharini - Zahrul Azhar Asumta   

34.65%

8.17%

57.18%

33.09%

8.50%

58.41%
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LSI DENNY JA  

Data	per	27	Nov	2024	I	12	:00		 Suara	Masuk	:	97.67%	

Luluk Nur Hamida - Lukmanul Khakim  

Khofifah Indar P - Emil Elestianto Dardak   

Tri Rismaharini - Zahrul Azhar Asumta   
33.48%

8.38%

58.14%

INDIKATOR

Data	per	27	Nov	2024	I	18	:47		 Suara	Masuk	:	100.00%	

Acep Adang Ruhiat - Gitalis Dwinatarina   

Jeje Wiradinata - Ronal Surapradja 

Ahmad Syaikhu - Ilham Akbar Habibie  
20.07%

9.67%

9.1%
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Dedi Mulyadi - Erwan Setiawan  
61.16%

LIPUTAN 6

Data	per	27	Nov	2024	I	12	:00		 Suara	Masuk	:	96.67%	

Acep Adang Ruhiat - Gitalis Dwinatarina   

Jeje Wiradinata - Ronal Surapradja 

Ahmad Syaikhu - Ilham Akbar Habibie  
18.33%

10.42%

9.02%

Dedi Mulyadi - Erwan Setiawan  
62.22%
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CHARTA POLITIKA INDONESIA

Data	per	27	Nov	2024	I	12	:00		 Suara	Masuk	:	99.00%	

Airin Rachmi Diany - Ade Sumardi 

Andra Soni - Achmad Dimyati Natakusumah   

42.36%

57.64%

LSI DENNY JA

Data	per	27	Nov	2024	I	12	:00		 Suara	Masuk	:	92.98%	

Airin Rachmi Diany - Ade Sumardi 

Andra Soni - Achmad Dimyati Natakusumah   

44.79%

55.21%

HITUNG CEPAT PILKADA 2024 

P
olitik	uang	secara	tegas	dilarang	oleh	UU	Pilkada	Nomor	10	Tahun	2016.	

Pasal	 73	 pada	 regulasi	 ini	menyatakan,	 “Calon	 dan/atau	 tim	 Kampanye	

dilarang	 menjanjikan	 dan/atau	 memberikan	 uang	 atau	 materi	 lainnya	

untuk	mempengaruhi	 penyelenggara	 pemilihan	 dan/atau	 pemilih.”	Meski	 jelas-

jelas	tidak	diperbolehkan,	jelang	pemungutan	suara	Pilkada	2024,	kasus	'serangan	

fajar'	 terjadi	 di	 berbagai	 daerah.	 Tidak	 hanya	 di	 Mimika	 (Papua	 Tengah)	 dan	

Pasuruan	(Jatim),	hal	serupa	 juga	muncul	di	Mamuju	(Sulawesi	Barat),	Tanimbar	

(Maluku),	Serang	(Jawa	Barat),	dan	Banda	Aceh	serta	beberapa	daerah	lain.	Temuan	

ribuan	 amplop	 dengan	 nominal	 uang	Rp	 20.000-Rp	 50.000	menjadi	 bukti	 nyata,	

meski	keputusan	sanksi	masih	perlu	proses	lagi.	Badan	Pengawas	Pemilu	(Bawaslu)	

RI	mengidenti�ikasi	130	kasus	dugaan	politik	uang	yang	terjadi	selama	masa	tenang	

sampai	hari	pemungutan	suara	Pilkada	2024.	Mengutip	tulisan	Burhanuddin	Muhtadi,	

Guru	Besar	Ilmu	Politik	di	Universitas	Islam	Negeri	Syarif	Hidayatullah	Jakarta	dalam	risetnya:	

“Ibarat	'penipu	kecil'	yang	tak	ingin	memberi	suara	gratis	kepada	'penipu	besar',	pemilih	melihat	

politik	uang…sebagai	kompensasi	kepada	partai	politik.”	Gambaran	pilu	demokrasi	republik	ini.

Baca	Hal	11....

Pilu Pilkada 2024 
Suara Rakyat 'Dibeli' Rp 20 Ribu

Goverment (Hal.2) 

Kode dari Luhut:

 Kebijakan PPN 

12 Persen Diundur

Sejumlah warga 

menggunakan hak 

pilihnya meski banjir 

merendam lokasi TPS 

9 di Kelurahan 

Tanjung Gusta, Medan 

Helvetia, Medan, 

Sumatera Utara, Rabu 

(27/11/2024). 

( antara)
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H A R I A N

JAKARTA- Ketua Dewan Ekonomi 
N a s i o n a l  ( D E N )  L u h u t  B i n s a r 
Panjaitan memastikan, Presiden 
Prabowo Subianto akan menunda 
kenaikan tarif pajak pertambahan 
ni lai  (PPN) menjadi  12% yang 
harusnya terjadi pada Januari 2025.

I a  m e n g a t a k a n ,  i n i  k a r e n a 

pemerintah akan terlebih dahulu 
memberikan berbagai kebijakan 
s t i m u l u s  u n t u k  m e n d o n g k r a k 
ekonomi masyarakat. Stimulus itu ia 
sebut akan diberikan dalam bentuk 
subsidi listrik.

"Jadi, ya hampir pasti diundur, biar 
dulu jalan tadi yang ini (subsidi 
listrik)," kata Luhut di kawasan TPS 4, 
Jakarta Selatan, seusai mencoblos 
Pilkada 2024, Rabu (27/11/2024).

I a  m e m a s t i k a n ,  s e b e l u m 
pemerintah menaikkan tarif PPN 
menjadi 12% nantinya sesuai amanat 
U n d a n g - U n d a n g  H a r m o n i s a s i 
Peraturan Perpajakan (UU HPP), 
pemerintah akan meramu 2-3 bulan 
insentif subsidi listrik tersebut.

"Jadi, sebelum itu jadi, harus 
diberikan dulu stimulus kepada rakyat 
yang ekonominya susah, mungkin lagi 
dihitung dua bulan, tiga bulan, supaya 
jangan jatoh," ucap Luhut.

"Ada hitungannya, tapi diberikan 
itu ke listrik. Karena kalau diberikan 
nanti ke rakyat takut dijudikan lagi 
nanti," tegasnya.

Ia pun menegaskan, subsidi listrik 
itu tidak diberikan dalam bentuk 
bantuan langsung tunai, melainkan 
langsung diberikan ke biaya listrik 
setiap masyarakat tidak mampu.

"Ya, langsung ke listrik. Saya kira 
begitu, sebelum saya kira nanti dia 
akan difinalkan, tapi rancangannya, 
usulannya begitu.  Anggarannya 
banyak duitnya kok," ucap Luhut.

Sebelumnya, Juru Bicara Ketua 
DEN Jodi Mahardi menjelaskan, 
rencana kenaikan PPN tersebut saat 
ini masih dalam kajian mendalam.

"Kami  perlu  menyampaikan 
bahwa kebijakan tersebut masih 
dalam tahap kajian mendalam," jelas 
Jodi dikutip Rabu (27/11/2024). 

M e n u r u t  J o d i ,  p e m e r i n t a h 
m e m p e r t i m b a n g k a n  k o n d i s i 
p e r e ko n o m i a n  g l o b a l  m a u p u n 
domestik. Termasuk potensi dampak 
kemenangan Donald Trump sebagai 
Presiden Amerika Serikat. 

Di samping itu, juga pelemahan 
ekonomi China, hingga turunnya daya 
beli masyarakat kelas menengah. 
Sejumlah persoalan ekonomi ini, akan 

di jadikan pert imbangan dalam 
penerapan PPN. 

"Pemerintah tetap berkomitmen 
untuk mendorong pertumbuhan 
e k o n o m i  y a n g  i n k l u s i f  d a n 
berkelanjutan.  Oleh karena itu, 
b e r b a g a i  k e b i j a k a n  e k o n o m i , 
termasuk terkait PPN, tengah dikaji 
secara komprehensif guna memasti-
kan keberlanjutannya sejalan dengan 
kondisi ekonomi nasional dan global," 
sambungnya. 

Pengusaha	Minta	Stimulus
Terpisah, Himpunan Pengusaha 

M u d a  I n d o n e s i a  ( H I P M I ) 
mengusulkan agar  pemerintah 
memberikan berbagai  st imulus 
ekonomi sebelum memberlakukan 
kenaikan tarif Pajak Pertambahan 
Nilai (PPN) menjadi 12% pada 2025.

S e k re t a r i s  J e n d e ra l  H I P M I , 
Anggawira menekankan pentingnya 
pemerintah menjaga  daya  bel i 
masyarakat di tengah dinamika 
ekonomi saat ini. Oleh karena itu, 
p e m b e r i a n  s t i m u l u s  k e p a d a 
masyarakat penting untuk dilakukan.

M e n u r u t nya ,  s u b s i d i  l i s t r i k 
merupakan salah satu bentuk stimulus 
yang sangat  efekti f .  Selain i tu , 
p e m e r i n t a h  j u g a  d a p a t 
mempertimbangkan pemberian 
bantuan langsung tunai (BLT), insentif 
bagi pelaku UMKM, atau bahkan 
pengurangan tarif pajak tertentu 
untuk sektor-sektor strategis.

Langkah-langkah tersebut akan 
m e m b a n t u  m e n j a g a  k o n s u m s i 
masyarakat yang menjadi motor 
penggerak perekonomian, sekaligus 
memastikan stabilitas ekonomi tetap 
terjaga meski ada penyesuaian tarif 
PPN.

" G u n a  m e n j a g a  k o n s u m s i 
masyarakat dan stabilitas ekonomi," 
ujar Anggawira, Rabu (27/11/2024).

Sementara itu,  Ketua Umum 
A s o s i a s i  Pe n g u s a h a  I n d o n e s i a 
(Apindo) Shinta Kamdani menyatakan 
pengusaha juga akan mendorong 
pemerintah untuk menunda kebijakan 
tersebut. 

Para pengusaha akan bertemu 
dengan Menteri Keuangan Sri Mulyani 

sehari setelah penyelenggaraan 
Pilkada, Kamis (28/11/2024). 

" K a m i s  k a m i  d i p a n g g i l  k e 
Kemenkeu dan kami akan menegaskan 
kembali (permintaan untuk menunda 
PPN 12 persen)," ujar Shinta saat 
diskusi dengan media di Roemah 
Kuliner, Jakarta, Selasa (26/11/2024).

Dari kalangan masyarakat, ribuan 
warga  Indonesia  menyuarakan 
penolakan terhadap rencana kenaikan 
tarif Pajak Pertambahan Nilai (PPN) 
dari 11% menjadi 12% yang akan 
diberlakukan pada 2025 mendatang.

P e t i s i  o n l i n e  d i  p l a t f o r m 
Change.org telah mengumpulkan 
14.543 tanda tangan hingga Rabu 
(27/11/2024). 

Petisi ini dibuat sebagai bentuk 
protes terhadap kebijakan yang 
d i a n g g a p  a k a n  m e m b e b a n i 
masyarakat, terutama kelompok 
menengah ke bawah. 

Salah satu akun penggagas petisi, 
B a re n g  Wa r g a  m e nya m p a i k a n , 
k e n a i k a n  t a r i f  P P N  a k a n 
meningkatkan harga barang dan jasa, 
yang pada akhirnya menggerus daya 
beli masyarakat. 

Ketua Umum Gabungan Produsen 
M a k a n a n  M i n u m a n  I n d o n e s i a 
(Gapmmi), Adhi Lukman mengatakan, 
kenaikan PPN akan ikut mengerek 
biaya bahan baku dan produksi 
makanan dan minuman.

“Kenaikan PPN akan berdampak 
besar pada rantai pasok, kenaikan 
bahan baku dan biaya produksi,” kata 
Adhi dikutip dari keterangan resminya

Adhi mengatakan, kenaikan biaya 
bahan baku serta produksi akan 
mempengaruhi harga jual barang, 
termasuk makanan dan minuman. Ia 
menyebutkan, kenaikan harga jual 
tersebut nantinya akan semakin 
menurunkan daya beli masyarakat. 
Hal tersebut pada akhirnya bakal 
menurunkan jumlah penjualan.

“Ujungnya akan terjadi kenaikan 
h a r g a  j a s a  a t a u  p r o d u k ,  y a n g 
melemahkan daya beli masyarakat, 
sehingga utilitas penjualan tidak 
optimal,” ucapnya.

Menurut Adhi, selain menurunkan 
jumlah penjualan, kenaikan harga jual 
juga akan mempengaruhi tingkat 
konsumsi masyarakat. Ia khawatir, 
masyarakat akan mengerem konsumsi 
karena melihat harga-harga barang 
yang semakin hari semakin tinggi, 
termasuk imbas kenaikan PPN.

Dampak kenaikan PPN 12 persen, 
kata Adhi, berpotensi memperlambat 
l a j u  p e r t u m b u h a n  k o n s u m s i 
masyarakat. Selain itu, pertumbuhan 
industri makanan minuman juga akan 
mengalami tekanan sehingga dapat 
memperlambat pemulihan ekonomi 
nasional.

“Masyarakat akan mengerem 
konsumsinya. Hal ini akan memper-
lambat laju konsumsi rumah tangga,” 
ujar Adhi.(wid, rls, din, ant/dya)

Kode dari Luhut: 
Kebijakan PPN 12 Persen Diundur

Ketua	Dewan	Ekonomi	Nasional	(DEN)	Luhut	Binsar	Panjaitan	di	kawasan	TPS	4,	Jakarta	Selatan,	

seusai	mencoblos	Pilkada	2024,	Rabu	(27/11/2024).(ist)

Mengutip Pasal 4 Ayat 1 UU 
No. 42 Tahun 2009 tentang 
Pajak Pertambahan Nilai, 
objek yang dikenakan PPN 
adalah sebagai berikut:

Penyerahan Barang Kena 
Pajak (BKP) di dalam daerah 
pabean yang dilakukan 
pengusaha

- Impor BKP
- Penyerahan Jasa Kena Pajak (JKP) di dalam 

daerah pabean yang dilakukan pengusaha
- Pemanfaatan BKP tidak berwujud dari luar 

daerah pabean di dalam daerah pabean
- Pemanfaatan JKP dari luar daerah pabean di 

dalam daerah pabean
- Ekspor BKP berwujud oleh Pengusaha Kena 

Pajak (PKP)
- Ekspor BKP tidak berwujud oleh PKP
- Ekspor JKP oleh PKP

Berikut adalah sederet jenis 
barang sehari-hari yang 
dikenakan PPN 12%:

- Barang elektronik: tv, kulkas, smartphone
- Pakaian dan barang-barang fashion: pakaian, 

tas, sepatu
- Tanah dan bangunan
- Perabotan rumah tangga: kursi, meja, lemari
- Makanan dan minuman yang disajikan hotel, 

restoran, rumah makan, dan sejenisnya
- Makanan olahan yang diproduksi kemasan: 

snack dalam kemasan
- Kendaraan bermotor: motor, mobil
- Pulsa telekomunikasi
- Kosmetik dan Sabun
- Perkakas
- Uang, emas batangan, dan surat berharga
- Produk digital: layanan streaming film & - 

musik, jasa online, penggunaan aplikasi, game

Jasa Kena PPN 12%
Adapun contoh jasa yang 
dikenakan pajak PPN 12% 
sebagai berikut:

- Jasa layanan jaringan internet: wifi
- Jasa boga atau catering
- Jasa penyediaan tempat parkir
- Jasa yang disediakan pemerintah dalam 

rangka menjalankan pemerintahan secara 

umum
- Jasa perhotelan
- Jasa pelayanan kesehatan medik
- Jasa tenaga kerja
- Jasa angkutan umum di darat, air, udara dalam 

dan luar negeri
- Jasa kesenian dan hiburan
- Jasa pendidikan
- Jasa keagamaan
- Jasa asuransi (kecuali jasa penunjang asuransi 

termasuk agen, penilai kerugian, dan 

konsultansi asuransi)
- Jasa pelayanan sosial
- Jasa keuangan
- Penyerahan listrik untuk perumahan dengan 

daya >6.600 watt juga dikenakan pajak PPN 

12%
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H A R I A N

Bali Tak Layak Dikunjungi di 2025

DPR: Jadi Bahan Evaluasi

plastik. Bali Partnership, sebuah 
koalisi akademisi dan LSM yang 
bekerja untuk mempelajari dan 
memecahkan masalah pengelolaan 
sampah, memperkirakan pulau ini 
menghasilkan 1,6 juta ton sampah 
setiap tahun, dengan sampah plastik 
mencapai hampir 303.000 ton.

Meskipun volumenya besar, hanya 
48% dari semua sampah yang dikelola 
secara bertanggung jawab, dan hanya 
7% sampah plastik yang didaur ulang. 
Kekurangan ini  mengakibatkan 
33.000 ton plastik masuk ke sungai, 
pantai, dan lingkungan laut Bali setiap 
tahun, yang menimbulkan ancaman 
serius bagi ekosistem pulau ini.

"Pengelolaan sampah Bali hampir 
tidak mampu mengimbangi volume 
sampah, dan itu masih jauh dari kata 
cukup," kata Kristin Winkaffe, seorang 
pakar perjalanan berkelanjutan yang 
berfokus pada Asia Tenggara.

Sampah itu dihasilkan dari warga 
dan wisatawan yang berkunjung ke 
Bali. Menurut Badan Pusat Statistik 
(BPS) Provinsi Bali, Pulau Dewata 
mencatat sekitar 5,3 juta pengunjung 
i n t e r n a s i o n a l  p a d a  2 0 2 3 , 
menunjukkan pemulihan yang kuat 
dibandingkan dengan tingkat sebelum 
pandemi, meskipun di bawah 6,3 juta 
pengunjung pada tahun 2019.

Pada tujuh bulan pertama tahun 
2024,  jumlah wisatawan as ing 
meningkat menjadi sekitar 3,5 juta, 
m e n a n d a i  p e n i n g k a t a n  2 2 % 
dibandingkan jangka waktu yang sama 
pada tahun 2023.

L o n j a k a n  p e r j a l a n a n 
p a s c a p a n d e m i  i n i  h a n y a 
meningkatkan ketegangan di pulau ini. 
Meskipun arus masuk ini  telah 
meningkatkan ekonomi, hal itu juga 
telah memberikan tekanan yang luar 
biasa pada infrastruktur Bali. Pantai-
pantai yang dulunya bersih seperti 
Kuta dan Seminyak kini terkubur di 
bawah tumpukan sampah, dengan 
sistem pengelolaan sampah setempat 

berjuang keras untuk mengatasinya.
Mirisnya, Bali bahkan dibuat 

m e n d e r i t a  b a h k a n  s e b e l u m 
mengalami overtourism. Tata kelola 
pariwisata Bali  buruk sehingga 
mengorbankan alam yang merupakan 
daya tarik Bali.

World Wildlife Fund (WWF) telah 
mengkritik pesatnya perkembangan 
pariwisata Bali selama beberapa 
dekade. Dalam laporan pada 2007, 
W W F  m e nye b u t  p e m b a n g u n a n 
pariwisata Bali terjadi dengan cepat 
dan tanpa perencanaan yang matang 
atau mematuhi aturan pembangunan 
berkelanjutan.

Pariwisata telah menyebabkan 
kerusakan serius pada lingkungan 
Pulau Bali," keterangan WWF.

S e o r a n g  p e r w a k i l a n  W W F 
mengatakan ekspansi Bali yang cepat 
telah menimbulkan konsekuensi 
lingkungan yang parah. Pariwisata di 
Bali berkembang dengan pandangan 
ke depan dan investasi yang minim 
dalam keberlanjutan,  sehingga 
membuat ekosistem Bali sangat 
rentan.

"Tanpa intervensi yang signifikan, 
kita berisiko melihat  beberapa 
kawasan alam Bali  yang paling 
berharga menghilang sama sekali. 
S e la in  i t u ,  ku a l i t a s  a ir  p es is ir 
Indonesia sedang tertekan oleh 
polutan," keterangan WWF.( wid, ant, 
rls, ist/ dya)

(overtourism) telah melanggar habitat 
asli, mengikis warisan budaya dan 
lingkungan, serta banyak sampah 
plastik.

Berdasarkan data, situs traveling 
ini pernah menyebutkan Bali sebagai 
satu dari 13 destinasi yang disarankan 
untuk tidak dikunjungi pada 2020. 
Daftar ini dikeluarkan pada tahun 
2019. Alasannya juga hampir sama. 
Yaitu overtourism, masalah sampah, 
hingga permasalahan lingkungan yang 
dinilai tidak bisa diselesaikan dengan 
baik.

Situs ini juga pernah menyinggung 
persoalan pemerintah yang menarik 
p a j a k  t u r i s  u n t u k  m e m b a n t u 
memerangi efek pariwisata massal 
terhadap lingkungan. Tak hanya itu, 
situs ini juga mengatakan, bahwa ada 
pendeklarasian Bali sebagai kawasan 
darurat sampah pada tahun 2017, 
karena pantainya terlalu banyak 
sampah.

Selain itu, mereka menyebutkan 
Bali mengalami kelangkaan air bersih 
k a r e n a  p e m b a n g u n a n  v i l a , 
p e m b a n g u n a n  l a p a n g a n  g o l f 
berdampak pada petani lokal, dan 
lainnya.

Diketahui, tahun ini Bali berada di 
urutan paling atas destinasi popular 
yang tidak layak dikunjungi 2025. Di 
peringkat kedua, ketiga, dan keempat 
secara beruntun adalah Gunung 
Everest di Nepal, beberapa kota di 
Spanyol  sepert i  Barcelona dan 
Kepulauan Canary, hingga Koh Samui 
di Thailand.

Destinasi wisata yang masuk 
daftar tersebut memiliki kesamaan, 
yakni overtourism atau pariwisata 
yang berlebihan. Overtourism itu 
s a m p a i  m e m b u a t  p e m e r i n t a h 
setempat kewalahan menangani 
sampah, termasuk sampah dari 
industri pariwisata, misalnya hotel 
dan restoran.

Fodor's menyatakan sampah di 
Bali bahkan menciptakan kiamat 

JAKARTA-Pulau Bali masuk dalam 
daftar destinasi wisata yang tak layak 
dikunjungi pada 2025 versi Fodor, 
penerbit panduan perjalanan asal 
Amerika Serikat. DPR sebut hal ini bisa 
jadi bahan evaluasi.

Bal i  masuk ke dalam daftar 
tersebut bersamaan dengan kota-kota 
lainnya seperti Barcelona, Venesia, 
dan Tokyo.

Wakil  Ketua Komisi VII DPR 
Chusnunia Chalim  mengatakan, 
seluruh pemangku kepentingan yang 
terlibat dalam proses pengambilan 
keputusan dapat mengambil sisi 
positif dari pemberitaan tersebut. 
Meski menuai kritik, ia mengatakan 
tidak dapat dimungkiri Bali tetap 
mendapatkan banyak apresiasi dari 
berbagai belahan dunia. 

“Terkait Fodor apa yang datang 
dari mereka kita tidak perlu terlalu 
reaktif. Ini tetap menjadi bahan 
evaluasi tetapi kita harus tetap pada 
sisi positifnya,” kata Chusnunia dalam 
keterangan tertulis, dikutip Rabu 
(27/11/2024).

Sebelum ada publikasi Fodor, 
Chusnunia mengatakan Bali sudah 
mendapatkan banyak masukan, 
seperti reklamasi, kebijakan tata 
ruang, perizinan pendirian bangunan 
dan lain-lain. Masukan-masukan itu, 
kata dia, pasti akan menjadi catatan 
dan bahan evaluasi bersama.

Namun, Chusnunia mengingatkan 
Bali tetap dihujani apresiasi di mata 
dunia. Ia menyinggung Desa Jatiluwih 
d i  K a b u p a t e n  Ta b a n a n  y a n g 
dianugerahi penghargaan bergengsi 
oleh United Nations World Tourism 
Organization (UNWTO) sebagai salah 
satu desa wisata terbaik di dunia.

Dari banyaknya masukan dan 
kritik terhadap Bali,  Chusnunia 
m e n g a j a k  s e l u r u h  p e m a n g k u 
kebijakan dan masyarakat saling 
b e r k o l a b o r a s i  a g a r  d a p a t 
memperbaiki kekurangan di Bali. 
Dengan begitu, ia mengatakan Bali 
dapat menjadi rujukan wisata global. 
“Tidak hanya berkontribusi untuk 
Produk Domest ik  Bruto  (PDB) 
nasional, tetapi Bali juga menjadi kota 
yang ramah dan nyaman untuk 
seluruh warganya”, kata Chusnunia.

Bukan	Kali	Pertama	Masuk	Daftar
Penerbit buku panduan perjalanan 

dari  Amerika  Serikat ,  Fodor's , 
mengeluarkan 15 daftar destinasi 
w i s a t a  d u n i a  y a n g  h a r u s 
dipertimbangkan untuk dikunjungi 
p a d a  2 0 2 5 .  S a t u  d i  a n t a ra nya 
termasuk Bali.

A l a s a n  m e r e k a  k a r e n a 
pembangunannya tidak terkendali, 
dan pariwisata yang berlebihan 

(Ilustrasi)	Panduan	perjalanan	dan	informasi	pariwisata	online,	Fodor’s	Travel	Guide,	memasukan	

Bali	dalam	daftar	‘No	List	2025’	atau	tak	layak	dikunjungi.	(Ist)

DAFTAR DESTINASI 

WISATA YANG TIDAK 

DIANJURKAN FODOR 

UNTUK 2025

1.	Bali,	Indonesia

2. Barcelona, Spanyol

3. Mallorca, Spanyol

4. Venesia, Italia

5. Kepulauan Canary, Spanyol

6. Lisbon, Portugal

7. Koh Samui, Thailand

8. Gunung Everest

9. Agrigento, Sisilia, Italia

10. Kepulauan Virgin Britania Raya

11. Kerala, India

12. Kyoto, Jepang

13. Tokyo, Jepang

14. Oaxaca, Meksiko

15. North Coast 500, Skotlandia.
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H A R I A N

Bahlil Sebut Skema Blending 

Subsidi BBM, Ada Bantuan Tunainya

P T  Pe r t a m i n a  ( Pe r s e ro ) ,  d a n  
Kementerian Sosial. Kemudian, ada 
data Registrasi Sosial Ekonomi 
(Regsosek) hingga Pensasaran 
Percepatan Penghapusan Kemiskinan 
Ekstrem (P3KE).

Data tunggal itu nantinya bisa 
dipakai oleh 27 kementerian di 
Kabinet Merah Putih. Budiman juga 
merinci bahwa Pemerintah Indonesia 
sekarang ini punya 154 program 
pengatasan kemiskinan.

"Tinggal nanti ditanyakan kepada 
Plt Kepala Badan Pusat Statistik 
(Amalia Adininggar Widyasanti) 
bagaimana nanti (data K/L) akan 
dipadu-padankan. Tapi bahwa raw 
material-nya, sumbernya, sudah 
berkumpul di satu tempat (di BPS)," 
tegas Budiman.

Sementara itu, Plt Kepala BPS 
Amalia Adininggar Widyasanti belum 
bisa memastikan apakah data tunggal 
itu bisa rampung di 2024. Wanita yang 
akrab disapa Winny itu hanya 
menegaskan BPS tengah memproses 
kumpulan data tersebut.

" K i t a  s e d a n g  b e r p r o s e s  
(menyusun data tunggal). Kita proses, 
nanti kita sampaikan kapan itunya 
(data tunggal selesai)," tegas Winny.

Sementara itu, Menteri Sosial 
(Mensos) Saifullah Yusuf alias Gus Ipul 
berharap bahwa data tersebut bisa 
selesai pada tahun ini. Hal itu agar data 
tunggal  bisa digunakan untuk 
melaksanakan program bansos 
Kemensos di 2025.

"Jadi semua dikumpulkan ke BPS, 
diproses oleh BPS, kemudian nanti 
kalau sudah selesai, sudah final 
diserahkan kembali ke masing-masing 
lembaga,"  ujar  Menteri  Sosial  
(Mensos) Saiful lah Yusuf  usai  
menemui Presiden Prabowo, di Istana 
Kepresidenan. 

Gus Ipul, menjelaskan BPS akan 
melakukan penyatuan data dari setiap 
kementerian dan lembaga. Ia pastikan 
data tunggal ini akan selesai pada 
Desember mendatang.(wid, rla, 
ant/dya)

JAKARTA- Menteri Energi dan Sumber 
Daya Mineral (ESDM) Bahlil Lahadalia 
menyebut skema subsidi blending 
untuk bahan bakar minyak (BBM). Dia 
mengakui sudah melaporkan rencans 
perubahan subsidi energi itu kepada 
Presiden RI Prabowo Subianto.

Skema subsidi blending itu sendiri, 
Bahlil menjelaskan nantinya akan ada 
subsidi yang digelontorkan untuk 
barang atau komoditasnya dan juga 
subsidi langsung pada masyarakat 
berupa Bantuan Langsung Tunai 
(BLT).

Nanti Bapak Presiden Insya Allah 
dengan kami akan mengumumkan, 
jadi skemanya ini kemungkinan besar 
itu blending. Blending antara ada 
subsidi barang dan sebagian subsidi 
BLT," jelas Bahlil saat ditemui di 
kediamannya, di Jakarta Selatan, Rabu 
(27/11/2024).

W a l a u p u n  b e g i t u ,  B a h l i l  
menegaskan kedepannya, subsidi 
energi khususnya untuk BBM cs tidak 
akan dicabut .  Melainkan,  ada  
pergeseran skema subsidi agar lebih 
t e p a t  s a s a r a n  d i t e r i m a  o l e h  
m a s y a r a k a t  y a n g  m e m a n g  
membutuhkan.

" J a d i ,  i s u n y a  s a y a  i n g i n  
menyampaikan kepada teman-teman 
bahwa tetap subsidi itu (BBM cs) tidak 
dicabut. Tetap semuanya ada subsidi. 
Cuma, selama ini kan kita tahu, seperti 
beberapa hari saya sampaikan, bahwa 
subsidi ini ditengarai sebagian tidak 
tepat sasaran," ujarnya.

Bahlil menjelaskan rencana skema 
subsidi BBM cs dengan blending 
a n t a r a  B LT  d a n  s u b s i d i  k e  
komoditasnya, tidak lain untuk 
menjaga daya beli masyarakat.

"Ini bagian dari strategi agar 
saudara-saudara kita begitu terjadi 
pergeseran subsidi, ini kan subsidi-nya 
tidak dicabut. Ini kan cuma bergeser 
saja. Angkanya, volumenya semua 
sama. Supaya apa? Ada keadilan. Ini 
dalam rangka Pak Presiden Prabowo 
ingin memastikan bahwa yang berhak 
menerima itu adalah masyarakat yang 

berhak," tambahnya.
Bahlil mengatakan, pihaknya akan 

segera melakukan koordinasi dengan 
Menteri Keuangan untuk segera 
menjalankan skema subsidi BLT 
kepada masyarakat.

Hal tersebut, lanjut Bahlil, sebagai 
bantalan untuk masyarakat bisa 
mempertahankan daya beli di tengah 
masa transisi rencana kebijakan 
subsidi yang bergeser.

"Kita ingin, habis ini saya akan 
laporan dengan Menteri Keuangan, 
untuk yang awal-awalnya mungkin 
kita dorong dulu untuk bantalan. BLT 
jalan dulu," katanya.

Sedangkan, Bahlil menjabarkan 
skema subsidi yang digelontorkan 
pada produknya misalnya Pertalite 
atau Solar Subsidi nantinya hanya 
akan bisa dibeli oleh kendaraan pelat 
kuning atau transportasi umum.

"Saya kasih bocoran, salah satu 
diantaranya, jangan tanya detail ya, 
detailnya nanti kita jelaskan di hari 
dan tanggal yang tepat. Salah satu 
diantaranya adalah yang berhak 
menerima subsidi adalah kendaraan 
yang berpelat kuning, (seperti) 
a n g k o t ,  t r a n s p o r t a s i  u m u m ,"  
bebernya.

Dia menilai, kendaraan pelat hitam 
atau kendaraan pribadi sejatinya tidak 
berhak untuk menerima BBM subsidi.

" K a r e n a  k i t a  k a n  i n g i n  

memberikan ini kan kepada yang 
berhak. Nggak enak dong pelat hitam 
dapat ternyata yang diurus bukan 
angkutan umum, dia angkutan 
tambang dia, atau angkutan sawit dia, 
atau angkutan barang pabrik dia. Masa 
dikasih solar pakai, atau kasih minyak 
subsidi," tandasnya.

Kebut	Data	Tunggal	Bansos-BLT	
Di sisi lain, data tunggal penerima 

bantuan sosial (bansos) dan bantuan 
langsung tunai (BLT) di era Presiden 
Prabowo Subianto sedang dikebut 
agar bisa selesai di 2024.

K e p a l a  B a d a n  P e r c e p a t a n  
Pe n g e n t a s a n  Ke m i s k i n a n  ( B P  
Ta s k i n )  B u d i m a n  S u d j a t m i k o  
m e nye b u t  d a t a  d a r i  b e rb a ga i  
kementerian/lembaga (K/L) sudah 
disetor ke Badan Pusat Statistik 
(BPS) pada November 2024.

Harapannya, data baru itu bisa 
segera rampung dan digunakan untuk 
program pengentasan kemiskinan.

"Kita berharap secepatnya (data 
tunggal selesai). Karena ini Bu BPS (Plt 
Kepala BPS Amalia Adininggar 
Widyasanti) sedang melakukan 
konsolidasi untuk ada sosialisasi dan 
segala macam," jelas Budiman dalam 
Konferensi Pers di Menara Danareksa, 
Jakarta Pusat, beberapa waktu lalu. 

Budiman merinci data-data itu 
dikumpulkan dari PT PLN (Persero), 

(Ilustrasi)	Seorang	pegawai	SPBU	sedang	mengisi	solar	subsidi	untuk	mobil	konsumen.	
Pemerintah	sedang	menyiapkan	skema	baru	untuk	bahan	bakar	minyak	(BBM)	subsidi.	(Ist)
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Harga Tiket Pesawat Nataru Turun 10%, 

Setelah Itu? 

Pengamat penerbangan Alvin Lie 
memiliki perhitungan serupa dengan 
pemerintah. Diskon pajak bandara 
bisa memangkas harga tiket. Ditambah 
dengan kebijakan menurunkan fuel 
surcharge atau biaya tambahan bahan 
bakar, dia memperkirakan penurunan 
harga tiket berkisar 5-10 persen. 

B a h a n  b a k a r  m e r u p a k a n 
komponen terbesar dalam biaya 
operasional pesawat. Porsinya bisa 
m e n c a p a i  5 2  p e r s e n .  A d a p u n 
komponen lain di antaranya sewa 
pesawat 14 persen dan asuransi 12 
persen.

Penurunannya bisa lebih dalam 
jika pemerintah menerapkan diskon 
pajak ini di banyak bandara. Efeknya 
menjadi tak signifikan jika hanya 
berlaku di sebagian bandara. Apalagi 
jika sebagian besar diberlakukan di 
b a n d a r a  m i l i k  K e m e n t e r i a n 
P e r h u b u n g a n  y a n g  m a y o r i t a s 
merupakan bandara kecil. "PJP2U-nya 
paling sekitar Rp 50-75 ribu. Ketika 
dipangkas 50 persen, mungkin tidak 
begitu terasa," kata Alvin. 

Namun makin besar pemangkasan 
biaya layanan kebandarudaraan ini, 
makin besar  juga beban untuk 
pengelola bandara. PJP2U merupakan 
sumber pendapatan bagi perusahaan 
seperti PT Angkasa Pura Indonesia. 
Alvin mengingatkan bahwa kebijakan 
ini bisa mempengaruhi keuangan 
p e r u s a h a a n  t e r s e b u t .  U n t u k 
mengatasi masalah tingginya harga 
tiket jangka panjang, dia menilai 
pemerintah perlu menyiapkan strategi 
anyar.

Puncak	Arus	di	21	Desember
K e m e n t e r i a n  P e r h u b u n g a n 

memperkirakan jumlah penumpang 
pesawat selama periode Natal dan 
tahun baru mencapai 3,91 juta 
penumpang (3,05 juta penumpang 
domestik dan 864 ribu penumpang 
internasional). Angka tersebut lebih 
tinggi 4 persen jika dibandingkan 
dengan periode sebelumnya.

Puncak arus mudik atau liburan 
akhir tahun diperkirakan mulai 21 
Desember 2024 (periode Natal) 
d e n g a n  p r o y e k s i  p e n u m p a n g 
sebanyak 297 ribu (240 ribu domestik 
dan 56 ribu internasional) serta pada 

28 Desember 2024 (periode tahun 
baru)  yang mencapai  260 r ibu 
penumpang (domestik 202 ribu dan 
57 ribu internasional). Sedangkan 
puncak arus balik diperkirakan pada 3 
Januari 2025 (periode Natal dan tahun 
baru)  yang mencapai  259 r ibu 
penumpang (202 ribu domestik dan 
56 ribu internasional).

Ketua Bidang Perhubungan dan 
Logistik Asosiasi Pengusaha Indonesia 
Carmelita  Hartoto mengatakan 
maskapai penerbangan mendorong 
harga mereka hingga mendekati 
k isaran  tar i f  batas  atas  (TBA) 
belakangan. "Untuk survival, semua 
maskapai menjual tiket di kisaran 
TBA," ujarnya.

Dia menjelaskan, tarif tersebut 
d i t e t a p k a n  p a d a  2 0 1 9  d e n g a n 
parameter harga avtur sekitar Rp 10 
ribu dan nilai tukar rupiah terhadap 
dolar Amerika Serikat sekitar Rp 14 
ribu. Sedangkan saat ini avtur sudah 
naik ke kisaran Rp 13 ribu dan kurs 
mendekati Rp 16 ribu.

Itu sebabnya Carmelita mengklaim 
harga tiket pesawat tidak mahal. "TBA 
yang ditetapkan 2019 sudah tidak 
menutup biaya-biaya operasi saat ini," 
katanya.

Pengurus Harian Yayasan Lembaga 
Konsumen Indonesia (YLKI) Agus 
Sujatno menilai potongan pajak bandara 
ataupun diskon yang diberikan 
maskapai hanya bersifat sementara, 
sehingga efeknya hanya bersifat 
sementara..(wid, rla, ant, tmp/dya)

merasakan harga tiket pesawat yang 
terjangkau. Karena, minat berlibur 
menggunakan pesawat di saat Nataru 
terbilang besar setelah momen mudik 
lebaran.

"Jadi mudah-mudahan ini bisa 
membantu meringankan masyarakat 
kita yang ingin bepergian selama libur 
natal dan tahun baru," kata dia.

Beragam strategi akan digeber. 
Dari memangkas pajak bandara 
hingga memberi diskon avtur.

"Dari semua elemen tadi, termasuk 
menurunkan biaya dan jasa bandar 
udara, avtur, fuel surcharge, maka bisa 
dikurangi harga tiket itu kurang-lebih 
10 persen dari harga biasanya secara 
nasional secara domestik," ujarnya. 

R e n c a n a  m e m a n g k a s  p a j a k 
bandara sudah mulai dieksekusi lewat 
dokumen Nota Dinas Kementerian 
P e r h u b u n g a n  N o m o r 
1262/KUM/ND/2024. Surat yang 
diteken 22 November 2024 ini 
mengatur diskon tarif pelayanan jasa 
penumpang pesawat udara (PJP2U) 
sebesar 50 persen. Tarif yang dikenal 
dengan istilah passenger service 
charge ini merupakan salah satu 
komponen tar i f  t iket  pesawat . 
Besarannya sekitar 9 persen dari total 
harga tiket.

Ta r i f  i n i  d i ke n a k a n  ke p a d a 
penumpang pesawat sebagai biaya 
penggunaan terminal bandara kepada 
pengelola bandara. Di Terminal 3 
Bandara Soekarno-Hatta, misalnya, 
tarif untuk penerbangan domestik 
senilai Rp 168.720, sementara tarif 
penerbangan internasional sebesar Rp 
266.400.

Kebijakan diskon ini berlaku di 
bandara yang dikelola Direktorat 
J e n d e r a l  P e r h u b u n g a n  U d a r a 
Kementerian Perhubungan mulai 19 
Desember 2024 hingga 3 Januari 2025 
untuk pemesanan tiket mulai 25 
November 2024. 

M e n te r i  Pe rh u b u n ga n  D u dy 
P u r w a g h a n d i  m e n a m b a h k a n , 
potongan harga bakal berlaku juga di 
bandara yang dikelola badan usaha. 
Total terdapat 19 bandara yang bakal 
menerapkan aturan baru ini. "Itu 
termasuk bandara-bandara besar, 
seperti Bandara Soekarno-Hatta dan 
bandara di Denpasar," tuturnya. 

JAKARTA- Pemerintah menjanjikan 
penurunan harga tiket pesawat selama 
periode libur Natal 2024 dan Tahun 
Baru 2025 (Nataru). Bagaimana 
setelah periode pergantian tahun 
tersebut? 

Tiket pesawat rute domestik yang 
terbilang begitu mahal dan berjalan 
selama bertahun-tahun akhirnya 
t u r u n  j u g a .  P e m e r i n t a h  k i n i 
mengabarkan penurunannya sebesar 
10 persen.

P e n u r u n a n  h a r g a  t i k e t  i t u 
diumumkan oleh tiga menteri yang 
didahului oleh Menteri Koordinator 
Bidang Perekonomian Airlangga 
Hartarto. Menyitir Instagram resmi 
Kemenhub, Rabu (27/11/2024), 
p e n u r u n a n  t i k e t  p e s a w a t  i n i 
berdekatan dengan momen puncak 
libur Nataru.

"A k a n  a d a  p e n g u m u m a n 
menjelang hari libur Natal dan tahun 
baru. Ini ada tiket pesawat yang sudah 
bisa harganya dibuat terjangkau," kata 
Airlangga yang langsung disambung 
p e r nya t a a n  p e n u h  d a r i  M e n ko 
I n f ra s t r u k t u r  &  Pe m b a n g u n a n 
K e w i l a y a h a n  A g u s  H a r i m u r t i 
Yudhoyono (AHY).

A H Y  m e n g a t a k a n  b a h w a 
pemerintah telah bekerja selama 
b e r m i n g g u - m i n g g u  u n t u k 
menurunkan harga tiket pesawat 
mahal di rute domestik itu. Mereka 
bertekad untuk membuat  t iket 
pesawat terjangkau di momen Natal 
dan tahun baru ini.

"Selama dua minggu terakhir ini 
kami bekerja tidak selalu dibuka ke 
umum. Tetapi yang jelas berupaya agar 
terjadi penurunan harga tiket pesawat 
menjelang high season, yaitu libur 
Natal dan tahun baru," terang AHY.

D a l a m  p ro s e s nya ,  A H Y  d a n 
kementerian terkait bersatu padu 
menemukan faktor mahalnya tiket 
pesawat domestik. Dan di dalamnya 
dijelaskan bahwa harga avtur dan 
p e r n y e r t a a n n y a  j a d i  m a s a l a h 
utamanya.

"Dan mudah-mudahan dengan 
s e j u m l a h  e l e m e n  y a n g  b i s a 
diturunkan, ini melibatkan semua 
stakeholder. Jadi pak menhub bersama 
stakeholder  la innya ,  termasuk 
bagaimana maskapai, BUMN, ini juga 
sama-sama menyadari pentingnya 
p e n u r u n a n  h a r g a  t i k e t  u n t u k 
membantu masyarakat kita dan juga 
menggerakkan ekonomi termasuk 
pariwisata," urai AHY.

"Maka dari semua elemen tadi 
termasuk menurunkan biaya atau jasa 
di bandar udara, ya kebandarudaraan, 
termasuk juga avtur dan tentunya fuel 
surcharge, maka bisa dikurangai harga 
tiket itu kurang lebih 10 persen," tegas 
dia.

"10 persen dari harga biasanya 
secara nasional atau secara domestik," 
AHY menambahkan.

Terakhir, AHY ingin masyarakat 

(Ilustrasi)	Seorang	petugas	bandara	mengarahkan	pesawat.	(Humas	Kemenhub)
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Calon	Bupati	Malang,	Sanusi	usai	menyalurkan	hak	suaranya	di	TPS	8	Desa	

Gondanglegi	Kulon,	Rabu	(27/11/2024).	(Santi/Lenteratoday

Calon	Wali	Kota	Malang	nomor	urut	3,	Mochamad	Anton	saat	menyalurkan	hak	

suaranya	di	TPS	2,	Kelurahan	Tlogomas,	Rabu	(27/11/2024).	(Santi/Lenteratoday)

Calon	Wali	Kota	Malang	nomor	urut	1,	Wahyu	Hidayat	menyalurkan	suaranya	

di	TPS	20	Kelurahan	Jatimulyo,	Rabu	(27/11/2024).	(Santi/Lenteratoday)

Calon	Wali	Kota	Malang	nomor	urut	2,	Heri	Cahyono,	menyalurkan	hak	suaranya	di	

TPS	12	Kelurahan	Tunggulwulung,	Rabu	(27/11/2024).	(Santi/Lenteratoday)

Calon	Wali	Kota	Batu	nomor	urut	2,	Firhando	Gumelar,	usai	menyalurkan	

hak	suaranya	di	TPS	11	Kelurahan	Sisir,	Rabu	(27/11/2024).	(dok.	ist)

Calon	Wali	Kota	Batu	nomor	urut	1,	Nurochman,	menyalurkan	hak	suaranya	

di	TPS	8	Desa	Sumberejo,	Rabu	(27/11/2024).	(dok.	ist)

Calon	Bupati	Malang,	Gunawan	HS,	menyalurkan	hak	suaranya	di	

TPS	7	Desa	Gondanglegi	Wetan,	Rabu	(27/11/2024).	(dok	ist)
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MALANG	RAYA  - Pemungutan suara 
Pilkada Serentak 2024 di Malang Raya 
bukan hanya soal politik, tapi juga 
sarat dengan tradisi dan ritual unik 
dari para calon kepala daerah. Mulai 
dari ziarah kubur, doa bersama, hingga 
tradisi dilangkahi sang ibu. Para 
kandidat menjalani momen ini dengan 
penuh harapan dan keyakinan untuk 
meraih suara terbanyak.

Di Kota Malang, tiga calon Wali 
Kota terlihat menyalurkan hak pilih 
mereka di Kecamatan Lowokwaru. 
Calon nomor urut 1, Wahyu Hidayat, 
mengaku memulai harinya dengan 
nyekar ke makam kedua orangtuanya 
di Kelurahan Kasin sebelum menuju 
TPS. 

"Nanti  insyaallah di  rumah 
kemenangan Jalan Ijen kami akan 
memantau hasil penghitungan," ujar 
Wahyu, Rabu (27/11/2024). 

Didampingi  istr inya,  Hanik 
Hidayat, Wahyu mengaku optimistis 
dapat meraih kemenangan dalam 
Pilwali Kota Malang 2024 ini. "Kami 
optimis menang. Nomor 1 itu kan 
identik dengan juara," tegasnya.  

Sementara itu, Heri Cahyono (Sam 
HC), calon Wali Kota nomor urut 2, 
memulai harinya dengan berziarah ke 
makam kakaknya di Jalan Balean 
Barat, Kecamatan Blimbing, sebelum 
men u j u  TPS  12  di  Kelu ra ha n  
Tunggulwulung. "Ndak ada persiapan 
khusus, bismillah hasilnya pasti 
terbaik bagi kami," ujar Sam HC. 

Usai melaksanakan tahapan 
Pilkada sampai akhirnya menjalani 
proses pemungutan suara, Sam HC 
mengaku ingin bersantai sembari 
menunggu hasil penghitungan suara 
yang akan dilakukan di posko 
pemenangan, Jalan Danau Kerinci, 

Sawojajar. "Untuk perhitungan, DPC 
PDIP punya real count. Kami juga ada 
quick count di posko Jalan Danau 
Kerinci," jelasnya.  

Lain lagi dengan calon nomor urut 
3, Mochamad Anton (Abah Anton). Ia 
menjalani tradisi dilangkahi tujuh kali 
oleh sang Ibu sebelum menuju TPS. 
" Ini  doa restu dari  ibu saya .  
Alhamdulillah, semoga membawa 
keberuntungan," ungkapnya sembari 
berharap simbol nomor urut 3 yang 
identik dengan lambang "Metal" akan 
membawa kemenangan.

"Semoga menang total (Metal) 
membumi di Kota Malang. Target kami 
suara 50 plus. Hari ini menentukan 
masa depan lima tahun ke depan. 
Semoga masyarakat memilih dengan 
hati nurani," imbuhnya. 

Bergeser ke Kabupaten Malang, 
tradisi unik juga mewarnai hari 
pencoblosan Pilkada Serentak 2024 
ini. Calon Bupati Malang nomor urut 1, 
Sanusi, memulai hari dengan doa 
bersama keluarga besar sebelum 
mencoblos di TPS 8, Desa Gondanglegi 
Kulon, kecamatan Gondanglegi. 

"Harapannya, masyarakat datang 
ke TPS untuk menentukan masa depan 
Kabupaten Malang selama lima tahun 
ke depan,” ujarnya. 

Sanusi  mengaku optimist is  
mampu meraih kemenangan dengan 
target suara hingga 90 persen. "Setelah 
nyoblos, kami menunggu perhitungan. 
Hari ini tidak ada kegiatan hanya 
menunggu quick count saja. Saya 
datang ke TPS tepat jam sembilan pagi, 
targetnya ya 90 persen angka tertinggi. 
Saya sangat optimis,” tegasnya.

Berbeda dengan Sanusi, calon 
Bupati  Malang nomor urut  2,  
Gunawan, memilih menggelar doa 

pasangannya, Heli, unggul dari 
pasangan calon lain. "Saya kira 
lembaga survei profesional dalam 
menjalankan tugasnya. Terima kasih 
kepada lembaga survei yang telah 
meng-capture  hasi l  tersebut ,"  
tuturnya penuh keyakinan.  

Berbeda dengan Cak Nur, calon 
Wali Kota nomor urut 2, Firhando 
Gumelar atau Mas Gum, datang 
mencoblos di menit-menit akhir. Ia 
tiba di TPS 11 Kelurahan Sisir sekitar 
pukul 12.30 WIB, diantar sejumlah 
relawan. Dari total 592 pemilih 
terdaftar di TPS tersebut, Mas Gum 
menjadi salah satu pemilih terakhir 
yang menggunakan hak pilihnya.  

"Pahlawan memang datang di 
menit  akhir,"  ujarnya sembari  
tersenyum ketika disapa awak media. 
Dirinya juga mengaku optimis 
memenangkan Pilkada kali ini. "Setiap 
malam saya melaksanakan salat 
tahajud, meminta petunjuk yang 
t e r b a i k  k e p a d a  A l l a h  S W T,"  
tambahnya. Jika dipercaya memimpin, 
saya berkomitmen bekerja keras 
membawa Kota Batu lebih maju," 
ucapnya..(Santi/Dya)

bersama dengan tokoh agama dan 
pendukungnya sehari  sebelum 
pencoblosan. Meski belum sempat 
tidur, Gunawan tetap bersemangat 
saat tiba di TPS 07 Desa Gondanglegi 
Wetan. "Kemarin malam antuasiame 
warga luar biasa, Insyaallah harapan 
kami tercapai," ungkapnya. 

Pria yang akrab dengan sapaan 
Abah Gun ini, juga menargetkan 
kemenangan dengan perolehan suara 
60 persen. "Ya, semoga apa yang 
d i h a r a p k a n  m a s y a r a k a t  d a n  
pendukung kami qobul, bisa tercapai," 
tegas Abah Gun. 

Tak hanya Kota dan Kabupaten 
Malang, perhatian juga tertuju di Kota 
Batu. Calon Wali Kota Batu nomor urut 
1, Nurochman, mendatangi TPS 08 
Desa Sumberejo, Kecamatan Batu, 
yang berjarak sekitar 800 meter dari 
kediamannya. 

Pria yang akrab dengan sapaan Cak 
Nur ini, memilih berjalan kaki bersama 
keluarga besar, termasuk istri, dua 
anak, menantu, dan cucu. Tak hanya 
itu, Nurochman juga didampingi 
puluhan tetangga yang berduyun-
duyun menuju TPS untuk bersama-
sama menunaikan hak pilih mereka.  

"Tidak ada persiapan 
k h u s u s  ( m e n j e l a n g  
coblosan). Kami hanya 
b e r c e n g k r a m a  d a n  
ngobrol ringan di rumah. 
Kami berdoa bersama 
a g a r  P i l k a d a  i n i  
membawa keberkahan 
bagi masya-rakat Kota 
Batu," ujar Cak Nur.  

Cak Nur juga me-
nanggapi hasil survei 
terbaru yang menunjuk-
k a n  d i r i n y a  d a n  

Serba Serbi Tradisi Calon Kepala Daerah Malang di Hari Pencoblosan 

Ziarah Kubur hingga Minta Dilangkahi Sang Ibu
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SHEILA	 ON	 7 merilis single terbaru 
mereka berjudul “Memori Baik” 
setelah enam tahun puasa melahirkan 
karya. Perilisan single ini disebut sang 
vokalis, Akhdiyat Duta Modjo, sebagai 
usaha panjang band-nya.

Biasanya, Sheila On 7 menuliskan 
permasalahan cinta dan asmara 
seseorang, kali ini Duta dan kawan-
kawan mencoba membuat lirik dengan 
pendekatan yang berbeda.

"Biasanya soal cinta asmara, kali 
ini beda. Kami membahas tentang 
hubungan orang tua dan anak," kata 
Eross Chandra dalam jumpa persnya di 
kawasan Lebak Bulus, Jakarta Selatan, 
Senin (25/11/2024).

Sebab, Memori Baik merupakan 
single terbaru yang Sheila On 7 rilis 
setelah terakhir kali merilis single 
pada 2018 lalu. 

"6 tahun, terakhir kan Film Favorit 
kan 2018 Februari. Jadi, alhamdulillah 
buat kami pencapaian yang cukup luar 
biasa mengingat banyaknya cerita 
dalam kehidupan kita bersama 
maupun kami pribadi," kata Duta di 
kawasan Cilandak, Jakarta Selatan, 
Senin (25/11/2024).

"Jadi kami mengeluarkan karya 
baru sudah effort yang alhamdulillah 
buat Sheila On 7," sambungnya.

Gitaris Sheila On 7, Eross Candra, 
mengatakan penggarapan lagu 
Memori Baik cukup memakan waktu. 
Ide memori baik,  menurutnya, 
pertama kali tercetus saat pandemi 
COVID 19 melanda dunia dan 
Indonesia beberapa tahun lalu. 

"Lagu ini benar-benar di tengah 
pandemi yang enggak jelas besok 
mau ngapain, 2020 ya. Jadi, karena 
saya pribadi tidak bisa membaca ke 
depan bagaimana, yang bisa saya 
baca adalah hari yang lalu. Hari 
yang kita lalui itu, ya, patut 
disyukuri, yang saya jalani sama 
anak-anak itu memori yang 
baik," tutur Eross.

Sadar  waktu bersama 
keluarga dan anak adalah 
waktu yang sangat berharga, 
Eross ingin menuangkannya 
dalam sebuah lagu.

"Ternyata apa yang sudah 
saya jalani bersama anak-anak 
itu adalah memori yang baik, 
itu trigger-nya. Saya sudah 
dapat trigger-nya Memori 
Baik kemudian, ya, biasalah 
saya, sebelum-sebelumnya 
saya meluangkan waktu untuk 

berpartisipasi adalah Aishameglio Duta 
Chiara. Awalnya Aisha hanya tampil 
sebagai penyanyi latar saja, hingga 
akhirnya diminta untuk menemani 
sang ayah bernyanyi untuk lagu 
"Memori Baik".

 "Anaknya Pak Duta (Aishameglio) 
juga ikutan tampil juga membantu om-
omnya dan bapaknya untuk mengisi di 
backing vocal dan waktu itu dari beberapa 
lagu yang dinyanyikan, Pak Eross 
memang sempat bilang ini kayaknya 
pas nih untuk ada duet atau intinya 
lagunya nggak hanya Duta yang nyanyi, 
terus kita coba terus. Makanya judulnya 
'Memori Baik' featuring Aishameglio," 
ujar Adam, Bassist Sheila On 7.

Lagunya	Digarap	di	Jepang
Ia juga menyampaikan bahwa lagu 

"Memori Baik" tidak digarap di Yogyakarta. 
Ternyata proses mixing dan mastering 
lagu tersebut dilakukan di Jepang.

baca nada-nadanya, dibaca lirik-
liriknya," ungkap Eross.

Ajak	Musisi	Muda	Bergabung
Ia mengatakan Sheila On 7 

termasuk band yang beruntung 
karena mendapatkan bantuan dari 
para musisi muda setelah masa 
pandemi Covid-19. Duta berharap 
kontribusi mereka bisa membuat lagu-
lagu dari Sheila On 7 masih relevan 
dengan zaman ke depannya.

 "Kebetulan yang setelah Covid-19 
ini kita juga ditemani oleh musisi-
musisi yang cukup muda, umurnya 
jauh dibawah (anggota) Sheila On 7," 
kata Duta.

 "Mereka banyak memberikan 
input-input yang Insya Allah membuat 
lagunya Sheila On 7 tetap relevan di 
zaman apapun gitu," tambahnya.

 Salah satu anak muda yang 

"Biasanya  kan rekamannya 
memang selalu di studio di Yogyakarta, 
terus waktu itu sempat kepikiran 
mencoba kita cari tempat yang di luar 
kebiasaan, tapi akhirnya kita memang 
mencoba melakukan proses mixing 
dan mastering di studio di Jepang," 
pungkas Adam.

Alasan	 Sheila	 On	 7	 Gandeng	 Putri	
Duta	dalam	Single	Memori	Baik

Sheila On 7 menggandeng putri 
Duta, Aishameglio Duta Chiara, dalam 
s i n g l e  M e m o r i  B a i k .  E r o s s  
mengungkapkan alasannya. 

"Sewaktu kita Sheila On 7 mulai 
aktif lagi, saya ngelihat Aisha itu backing 
(vocal), terus bahwa semuanya sudah 
berubah, jadi inget punya materi lagu 
yang memang dibikin buat duet. Lalu 
saya cari-cari lagi file-nya, ketemu, liriknya 
disesuaikan sedikit," kata Eross.  
(nei,ist/dya)

Sheila On 7 Rilis Single Baru, 
Gandeng Anak Duta
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Biji semangka berwarna hitam 
merupakan calon tunas pohon 
semangka jika ditanam di dalam tanah, 
sedangkan biji semangka berwarna 
putih bukan.  Kedua jenis  bi j i  
semangka ini aman untuk dikonsumsi.
Untuk lebih mengetahui manfaat biji 
semangka bagi kesehatan, simak 
penjelasan berikut ini:

1.Menjaga	kesehatan	saluran	cerna	
dan	mencegah	sembelit

Biji semangka merupakan sumber 
serat tidak larut. Serat tidak larut 
memiliki fungsi penting untuk 
m e l a n c a r ka n  p e n c e r n a a n  d a n  
mencegah sembelit sehingga kamu 
bisa BAB dengan nyaman.

2.	 Membuat	 perut	 kenyang	 lebih	
lama

S e g e n g g a m  b i j i  s e m a n g k a  
mengandung sekitar 8 gram protein, 
1 3  g ra m  l e m a k ,  d a n  4  g ra m  
karbohidrat. Semua nutrisi ini bisa 
membuat perut terasa kenyang lebih 
lama. Hal ini membuat biji semangka 
bisa menjadi camilan sehat untuk 
mengganjal perut sebelum waktu 
makan utama tiba.3. Membantu 
mengurangi berat badan

Manfaat biji semangka bagi 
ke s e h a t a n  s e l a n j u t nya  a d a l a h  
membantu mengurangi berat badan. 
I n i  k a re n a  m e n g o n s u m s i  b i j i  
semangka bisa membuat perut 
kenyang lebih lama sehingga mampu 
menekan keinginan untuk ngemil 
makanan tidak sehat.
Agar berat badan segera berkurang, 
k a m u  j u g a  d i a n j u r k a n  u n t u k  
mengonsumsi sumber serat yang 
berasal dari aneka buah dan sayur. 

Buah semangka memang sudah 
dikenal dengan manfaatnya untuk 
kesehatan. Segarnya buah semangka 
bisa menghidrasi dan menutrisi tubuh. 
Ternyata biji dari buah semangka juga 
menawarkan sejumlah manfaat.

Banyak orang yang membuang biji 
semangka saat mengonsumsi buah 
berwarna merah ini. Malahan, tidak 
sedikit pula yang lebih memilih 
semangka tanpa biji  agar bisa 
menikmati buah ini tanpa harus repot 
membuang bijinyaPadahal,  ada 
banyak manfaat biji semangka untuk 
kesehatan, lho. Ini karena biji  
s e m a n g k a  d i l e n g k a p i  d e n g a n  
kandungan protein, karbohidrat, 
lemak, serta sejumlah vitamin dan 
mineral. Semua nutrisi ini sangat baik 
untuk menjaga kesehatan secara 
menyeluruh.

Manfaat 	 bi j i 	 semangka	 bagi 	
kesehatan 

s a n ga t  b a nya k ,  m u l a i  d a r i  
meningkatkan daya tahan tubuh, 
melancarkan pencernaan sampai 
mengurangi risiko anemia. Semua 
manfaat tersebut berasal  dari  
kandungan nutrisi yang melimpah di 
dalam biji semangka.

Berbagai	 Manfaat	 Biji	 Semangka	
bagi	Kesehatan

Biji semangka terbagi menjadi dua 
warna, yakni biji semangka berwarna 
putih dan berwarna hitam. Biji 
semangka berwarna putih adalah biji 
semangka yang belum matang 
sempurna, sedangkan biji semangka 
berwarna hitam adalah biji semangka 
yang sudah matang sempurna. 

Selain itu, terapkan defisit kalori setiap 
kali makan dan lakukan olahraga 
secara rutin, ya. 

4.	Meningkatkan	daya	tahan	tubuh
Biji semangka mengandung nutrisi 

yang baik untuk daya tahan tubuh, 
antara lain protein, zat besi, dan zinc. 
Memiliki daya tahan tubuh yang kuat 
sangat penting agar tubuh selalu sehat 
dan tidak mudah terpapar kuman 
penyakit.

5.	Memperkuat	tulang
Kandungan kalium, protein,  

kalsium, magnesi4. Meningkatkan 
daya tahan tubuh

Biji semangka mengandung nutrisi 
yang baik untuk daya tahan tubuh, 
antara lain protein, zat besi, dan zinc. 
Memiliki daya tahan tubuh yang kuat 
sangat penting agar tubuh selalu sehat 
dan tidak mudah terpapar kuman 
penyakit.um, dan fosfor dalam biji 
semangka memiliki manfaat untuk 
memperkuat tulang. Memiliki tulang 
yang sehat dan kuat sangat penting 
untuk mengurangi risiko mengalami 
osteoporosis.

6.	Mengurangi	keluhan	kram	khaki
Kurangnya asupan kalium bisa 

menimbulkan keluhan kram kaki. Nah, 
untuk mengatasi keluhan ini, kamu 
dianjurkan untuk mengonsumsi 
makanan tinggi kalium, seperti biji 
semangka, bayam, dan buah pisang. 
Selain itu, berikan pijatan lembut pada 
kaki atau merendam kaki dengan air 
hangat yang dicampur garam. 

7.	Mencegah	anemia
Manfaat biji  semangka bagi 

ke s e h a t a n  s e l a n j u t nya  a d a l a h  
mencegah anemia. Ini karena biji 
semangka mengandung zat besi dan 
folat. Kedua nutrisi ini dibutuhkan 
tubuh untuk memproduksi sel darah 
merah yang cukup agar tidak terjadi 
anemia.

Untuk mencegah anemia, kamu 
juga dianjurkan untuk mengonsumsi 
sayuran hijau, daging dan hati sapi, 
makanan laut, serta kacang-kacangan.

8.	Menjaga	kesehatan	jantung
Biji semangka juga baik untuk 

menjaga kesehatan jantung, lho. Ini 
karena biji semangka biji mengandung 
magnesium, kalium, dan lemak baik 
yang terbukti bisa menjaga kesehatan 
j a n t u n g ,  m e n c e ga h  te r j a d i nya  
serangan jantung, dan juga stroke.

Agar kesehatan jantung selalu 
terjaga, jangan hanya mengandalkan 
nutrisi dari biji semangka, ya. Kamu 
d i a n j u rka n  u n t u k  m e n g o n t ro l  
kenaikan berat badan, mengonsumsi 
makanan bergizi dan tinggi serat, serta 
batasi asupan garam dan lemak jenuh.

Agar lebih nikmat disantap dan biji 
s e m a n g k a  d i p e r o l e h  d e n g a n  
maksimal, biji  semangka perlu 
dipanggang di dalam oven atau pan 
antilengket selama 15 menit. 

Aduk biji semangka agar matang 
sempurna. Tambahkan minyak zaitun, 
garam, kayu manis bubuk, dan gula 
secukupnya untuk menambah rasa 
dan aroma.
Biji semangka merupakan camilan 
sehat yang bisa kamu konsumsi 
sehari-hari. (nei,ist/dya)

Manfaat Tersembunyi Biji Semangka
 bagi Kesehatan yang Jarang Diketahui
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RATUSAN ilmuwan menghadiri dalam 
sebuah “pertemuan darurat” di 
Austral ia  baru-baru ini ,  guna 
membahas masa depan Antartika yang 
kini tengah terancam. Dari pertemuan 
ini, mereka mendapat kesimpulan: 
Manusia harus segera melakukan 
tindakan untuk mencegah mencairnya 
Antartika dan kenaikan permukaan 
laut yang dahsyat di seluruh dunia.

“Tidak ada tempat di Bumi yang 
memiliki penyebab ketidakpastian 
yang lebih besar dalam proyeksi 
kenaikan muka air laut selain dari 
Antartika Timur, di dekat Australia. 
L a p i s a n  E s  A n t a r t i k a  T i m u r  
menyimpan cukup banyak air untuk 
menaikkan muka air laut global sekitar 
50 meter jika sepenuhnya mencair. 
Implikasinya terhadap kota-kota 
pesisir dan infrastruktur sangat besar,” 
papar para peneliti, dikutip dari IFL 
Science.

Peneliti mengatakan penyerapan 
karbon di Samudra Selatan dan 

saat ini mulai menunjukkan tanda-
tanda perubahan ekstrem, seperti 
gelombang panas dan peristiwa 
pencairan besar-besaran.

Jika Bumi terus memproduksi 
emisi gas rumah kacanya, kota-kota 
pesisir di Australia kemungkinan akan 
mengalami kenaikan permukaan laut 
hingga 80 sentimeter pada 2100, 
menurut AAPP. Adaptasi dapat 
membantu meminimalisir masalah ini, 
namun pada akhirnya dunia perlu 
bertindak untuk mengurangi emisi gas 
rumah kaca dengan masif, cepat, dan 
berkelanjutan.

“ M a s y a r a k a t  k i t a  h a r u s  
menetapkan dan memenuhi target 
untuk ‘menekuk kurva karbon’ secepat 
mungkin. Kegagaln untuk mengurangi 
emisi dengan cepat–setiap tahun dan 
setiap ton– akan mengakibatkan 
generasi sekarang dan mendatang 
mengalami kenaikan permukaan laut 
yang lebih besar,” ungkap peneliti. 
(nei,ist/dya)

Australia (Australian Antarctica 
Research Conference) 2024 yang 
diadakan di University of Tasmania di 
Hobart, Australia, melibatkan hampir 
500 pakar Kutub dari seluruh dunia, 
sekitar dua pertiganya adalah peneliti 
muda.

Menurut Australian Antarctic 
P ro g ra m  Pa r t n e r s h i p  ( A A P P ) ,  
p e r m u k a a n  l a u t  g l o b a l  t e l a h  
meningkat hingga 10,5 sentimeter 
dalam 30 tahun terakhir. Mencairnya 
es di Antartika akibat perubahan iklim 
merupakan faktor utama dalam 
peningkatan tersebut. Benua paling 
selatan ini kehilangan sekitar 17 juta 
ton es –setara dengan es batu raksasa 
berukuran 260 meter– setiap jamnya.

Laju pencairan juga tampaknya 
s e m a k i n  c e p a t .  C i t r a  s a t e l i t  
menunjukkan Antartika kehilangan es 
enam kali lebih cepat daripada 30 
tahun lalu. Bahkan Antartika Timur, 
yang dulunya dianggap relatif stabil 
dan kebal terhadap perubahan iklim, 

Antartika saat ini berjalan sangat 
lambat. Pergeseran akibat pemanasan 
global yang diamati di wilayah 
tersebut juga sangat besar. 

Studi terbaru menunjukkan es di 
Antartika terus mengalami pencairan 
parah akibat gelombang panas 
ekstrem melebihi 40 derajat Celcius di 
atas suhu rata-rata, dan peningkatan 
ketidakstabilan di sekitar lapisan es 
utama. Pergeseran ekosistem di darat 
d a n  l a u t  m e n g g a r i s b a w a h i  
transformasi cepat yang belum pernah 
terjadi sebelumnya di wilayah 
Antartika.

“Hilangnya es yang tak terkendali 
menyebabkan kenaikan permukaan 
laut yang cepat dan dahsyat dalam 
masa hidup kita. Apakah titik kritis 
yang tak dapat diubah itu berlalu, 
masih belum diketahui,” papar 
peneliti.

P e r i n g a t a n  d a r u r a t  i n i  
disampaikan para ilmuwan dalam 
Konferensi Penelitian Antartika 

500 ILMUWAN 
PERINGATKAN DARURAT ANTARTIKA



Skin Cycling, Rotasi Skincare 

Malam untuk Perawatan Kulit Wajah 

 

 

an sabun pembersih wajah. 
Setelah itu, oleskan pelembap 

y a n g  m e n g a n d u n g  h y a l u r o n i c 
a c i d  a t a u  c e r a m i d e  s e c a r a 
merata. Pada Anda yang memiliki 
kulit wajah berminyak atau rentan 
b e r j e r a w a t ,  l a k u k a n  l a n g k a h 
terakhir skin cycling ini satu kali, yaitu 
di malam ketiga.

 Namun, jika Anda memiliki kulit 
wajah yang sensitif, kering, atau 
mudah teriritasi, lakukan langkah ini 
sebanyak 2 kali, yaitu di malam ketiga 
dan keempat.

Skin cycling umumnya dapat 
dilakukan oleh semua jenis kulit. 
Namun, jika Anda memiliki masalah 
kulit , seperti jerawat meradang 
a t a u  r o s a c e a ,  s e b a i k n y a 
konsultasikan dengan dokter terlebih 
d a h u l u  s e b e l u m  m e n c o b a  s k i n 
c yc l i n g .  H a l  i n i  p e n t i n g  g u n a 
mencegah munculnya perburukan 
masalah kulit.

dicegah. Teknik perawatan kulit ini 
memberikan waktu pada kulit agar 
bisa beradaptasi dengan berbagai 
bahan akti f  yang ada di  dalam 
produk skincare.

Mencegah	kulit	kering
Orang yang tinggal di daerah 

dengan suhu dingin atau sejuk seperti 
p e g u n u n g a n  b i a s a n y a  r e n t a n 
mengalami kulit kering. Hal ini karena 
paparan udara dingin dapat membuat 
k u l i t  k e s u l i t a n  u n t u k 
mempertahankan kelembapannya.

Nah,  dengan melakukan skin 
cycling, kondisi tersebut pun dapat 
dicegah. 

Pasalnya, produk skincare yang 
digunakan dalam skin cycling dapat 
menjaga kulit Anda tetap lembap 
sehingga mencegah terjadinya kulit 
kering.

Cara	Melakukan	Skin	Cycling	
Untuk mendapatkan berbagai manfaat 
di atas, Anda perlu melakukan skin 
cycling dengan cara yang benar. Nah, 
b e r i k u t  i n i  a d a l a h  b e b e r a p a 
tahapan skin cycling yang perlu 
dilakukan:

1.	Malam	pertama
eksfoliasiMalam pertama skin 

c y c l i n g  d i m u l a i  d e n g a n 
melakukan eksfoliasi  wajah.  Ini 
Bermanfaat untuk menghilangkan 
kotoran dan mengangkat sel-sel kulit 
mati dari permukaan kulit, sehingga 
meningkatkan efektivitas penyerapan 
produk skincare lain ke dalam lapisan 
kulit.

Berikut ini adalah langkah-langkah 
untuk melakukan skin cycling di 
malam pertama:· Bersihkan wajah 
menggunakan sabun pembersih wajah 
berbahan lembut, lalu keringkan 
dengan tisu atau handuk lembut. · 

Gunakan produk eksfoliasi 
wajah, seperti serum atau 
t o n e r ,  y a n g 
mengandung AHA atau BHA.· G
u n a k a n  m o i s t u r i z e r  a t a u 
pelembap wajah yang bebas 
pewangi.

2.	Malam	kedua
r e t i n o i d P a d a  m a l a m 
k e d u a  s k i n  c y c l i n g , 
perawatan kulit  akan 
b e r f o k u s  p a d a 
p e n g g u n a a n 

SKIN	CYCLING	akhir-akhir ini sering 
menjadi topik pembicaraan di media 
sosial. Meski bukan hal yang baru, skin 
cycling mulai kembali populer. 

Skin cycling dipopulerkan pertama 
kali oleh dr. Whitney Bowe melalui 
akun media sosial pribadinya. Teknik 
perawatan kulit  ini  melibatkan 
peralihan rutinitas skincare malam 
dengan berfokus pada penggunaan 
satu jenis produk skincare dalam 
sehari sehingga manfaat dari produk 
skincare tersebut lebih maksimal.

S k i n  c yc l i n g  a d a l a h  t e k n i k 
perawatan kulit wajah yang mengacu 
pada penggunaan produk skincare 
secara bergantian dan terjadwal. 
M e t o d e  i n i  d i a n g g a p  b i s a 
memaksimalkan manfaat dari setiap 
produk skincare dan meminimalisir 
timbulnya efek samping yang tidak 
diinginkan.  

Manfaat	Melakukan	Skin	Cycling
Karena berfokus pada penggunaan 

satu jenis produk skincare dalam 
sehari, skin cycling bisa memberikan 
beragam manfaat untuk kulit wajah, 
yaitu:

Melindungi	skin	barrier
Skin barrier adalah lapisan terluar 

kulit yang berfungsi untuk melindungi 
kulit dan tubuh dari zat-zat berbahaya. 
N a m u n ,  j i k a  t e r l a l u  s e r i n g 
menggunakan produk skincare , 
terutama yang memiliki bahan aktif 
cukup keras, hal itu justru dapat 
merusak skin barrier

.Nah, dengan melakukan skin 
c y c l i n g ,  A n d a  b i s a  m e n c e g a h 
t e r j a d i n y a  k e r u s a k a n  s k i n 
b a r r i e r  a k i b a t  p e n g g u n a a n 
produk skincare tersebut.

 Teknik perawatan kulit ini akan 
memberikan kulit  waktu untuk 
beristirahat dan memulihkan diri dari 
produk skincare yang memiliki bahan 
aktif cukup keras, sehingga mencegah 
terjadinya kerusakan pada skin 
barrier.

Mengurangi	 efek	 samping	 akibat	
produk	skincare

Beberapa bahan aktif yang ada di 
dalam produk skincare terkadang 
dapat menyebabkan iritasi  dan 
berbagai masalah lain pada kulit 
beberapa orang. Namun, dengan 
m e l a ku ka n  s k i n  c yc l i n g ,  r i s i ko 
timbulnya efek samping ini bisa 

p r o d u k  s k i n c a r e  y a n g 
m e n g a n d u n g  r e t i n o i d ,  s a l a h 
satunya  ret inol .  In i  merupakan 
turunan vitamin A yang berguna untuk 
meratakan warna kulit, mengatasi 
jerawat, serta mengurangi garis-garis 
halus dan kerutan.Namun, karena 
retinoid bisa menyebabkan kulit 
ke r i n g ,  ke m e ra h a n ,  d a n  g a t a l , 
penggunaan retinoid tidak boleh 
secara berlebihan, terutama jika Anda 
baru pertama kali menggunakan 
retinoid dan memiliki jenis kulit wajah 
yang sensitif.

3.	Malam	ketiga	dan	keempat
p e l e m b a p M a l a m  ke t i g a  d a n 

keempat merupakan langkah terakhir 
dalam skin cycling dan fase untuk kulit 
memulihkan dirinya. 

Oleh karena itu, di dua malam ini, 
Anda akan berfokus pada penggunaan 
produk skincare yang dapat menutrisi 
d a n  m e m p e r b a i k i  s k i n  b a r r i e r, 
seperti  pelembap. Untuk melak
u k a n  l a n g k a h 
terakhir

 s k i n 
c y c l i n g  i n i , 
b e r s i h k a n 
w a j a h 
t e r l e b i h 
d a h u l u 
menggunak

LISTSTYLE
Kamis , 28 November 2024
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UNTUK	 pertama kalinya dalam 
sejarah, Indonesia akan menggelar 
Pemilihan Kepala Daerah (Pilkada) 
langsung serentak secara nasional 
pada Rabu (27/11/2024). Sayangnya 
politik uang bak masih menjadi tradisi. 

Padahal secara jelas ada ancaman 
hukuman nagi palaku dan penerima 
'serangan fajar' yang tertuang dalam 
Pasal 187 A ayat 1 dan 2 pada UU 
Pilkada.Setiap orang yang terbukti 
menjanjikan atau memberikan uang 
kepada pemilih dapat dipenjara 
minimal 36 bulan, maksimal 72 bulan. 
Lalu masih dikenakan denda, minimal 
Rp 200 juta, maksimal Rp 1 miliar.

Satgas Anti-Money Politics Polres 
Pasuruan Kota mengamankan 4 orang 
yang hendak membagikan amplop ke 
relawan dan warga di Kecamatan 
Rejoso, Kabupaten Pasuruan, Selasa 
malam (26/11/2024).

Satgas juga mengamankan barang 
bukti 976 amplop yang berisikan uang 
pecahan Rp 20 ribu.

Pengungkapan ini berawal dari 
laporan warga yang mencurigai 
keberadaan dua orang, kemudian 
warga melaporkan kepada satgas yang 
sedang melakukan patroli di daerah 
tersebut.

Satgas kemudian langsung ke TKP 
dan mengamankan tiga orang yang 
m e m b a w a  2 7 9  a m p l o p  u n t u k 
disebarkan.

Para pelaku mengaku mengambil 
amplop berisi uang tersebut dari 
koordinator relawan berinisial HK.

Satgas kemudian bergegas ke 
rumah HK, di sana satgas kembali 
berhasil mengamankan amplop berisi 
uang pecahan Rp 20 ribu sebanyak 
687 amplop.

K e e m p a t  p e l a k u  k e m u d i a n 
diamankan ke kantor Panwas Rejoso, 
untuk ditindaklanjuti.

1.647	Amplop	Sudah	Dibagikan
K e t u a  B a w a s l u  K a b u p a t e n 

Pasuruan,  Arie Yoenianto,  saat 
menerima laporan perihal kejadian 
tersebut langsung mendatangi Kantor 
Panwas Rejoso.

Arie mengungkapkan bahwa saat 
diminta keterangan, pelaku mengaku 
bahwa amplop tersebut memang 
hendak dibagikan ke relawan dan 
warga untuk serangan fajar agar 
warga memilih salah satu pasangan 
calon (paslon).

" S a a t  d i m i n t a  k e t e r a n g a n 
keempatnya mengaku juga sudah 
menyebar sekitar 1.647 amplop. 
Amplop itu disebar ke relawan-
relawan,” ujar Arie.

Arie menambahkan bahwa pelaku 
rencananya juga akan membagi ke 
relawan di tingkat bawah.

“Mereka sudah membawa daftar 
(siapa yang akan dibagi). Ada yang 10 
sampai 20 orang,” tambahnya.

Arie juga mengatakan bahwa 
pihaknya tengah mendalami hulu atau 

sumber dari siapa dan dari mana 
uang itu berasal.

"Hal ini akan dikoordinasikan 
terlebih dahulu bersama Gakkumdu. 
Dari Gakkumdu inilah kemudian 
nantinya akan muncul rekomendasi. 
Apakah kasus ini bisa dibawa ke 
penyelidikan kepolisian," katanya.

Terakhir Arie menyampaikan 
bahwa pemeriksaan terhadap para 
pelaku dilakukan kurang lebih selama 
7 jam sampai pada Rabu dini hari 
( 2 7 / 1 1 / 2 0 2 5 ) ,  d a n  s a a t  i n i 
G a k k u m d u  t e l a h  m e l a k u k a n 
koordinasi-tindak lanjut.

Di Banda Aceh, Pengawas Pemilih 
menangkap lima orang pendukung 
salah satu pasangan wali kota dan 
wakil wali kota, Selasa kemarin.

Tiga di antara mereka diduga 
membagikan amplop yang berisi 
u a n g  k e p a d a  d u a  o r a n g  ya n g 
berstatus pemegang hak suara.

Ketua Panwaslih Kota Banda 
Ac e h ,  I n d ra  M i lwa dy,  b e r ka t a 
pihaknya masih menggali keterangan 
lima orang tersebut. Mereka belum 
m e n y i m p u l k a n  a p a k a h  k a s u s 
tersebut mengarah ke tindak pidana.

“Semuanya masih dalam di 
tingkat pengawas dan nantinya akan 
Gakkumdu yang akan menyimpulkan 
dari hasil pemeriksaan ini,” kata 
Indra.

Sebelumnya, sejumlah video yang 
beredar di media sosial memper-
lihatkan seorang perempuan ber-
pakaian kuning sedang membagikan 
amplop berisi uang agar warga 
memilih salah satu pasangan kepala 
daerah di Banda Aceh.

Namun video itu urung dijadikan 
alat bukti terhadap penangkapan 
yang terjadi.

“Saya belum melihat video itu, 
sekarang kami masih fokus dengan 
penanganan yang sedang ada,” ujar 
Indra.

Sebelumnya, seorang perempuan 
di Kabupaten Mimika, Papua Tengah, 
d i t a n g k a p  s a t u  h a r i  j e l a n g 
pemungutan suara atas dugaan 
membagikan sejumlah uang kepada 
pemegang hak suara.

P e r e m p u a n  i t u  d i t a n g k a p 
personel Sentra Penegakkan Hukum 
Terpadu (Gakkumdu)—yang terdiri 
d a r i  p e r w a k i l a n  k e p o l i s i a n , 
kejaksaan, dan Badan Pengawas 
Pemilu.

Merujuk sejumlah foto dan video 
yang beredar, perempuan yang 
ditangkap itu memakai kemeja kotak-
kotak berwarna biru, hitam, dan 
putih .  Pakaian i tu  belakangan 
menjadi ciri khas salah satu calon 
bupati dan wakil bupati Mimika.

Bawaslu	RI	Ungkap	
130	Kasus	Politik	Uang

B a d a n  P e n g a w a s  P e m i l u 
(Bawaslu) RI mengidentifikasi 130 
kasus dugaan politik uang yang 
terjadi selama masa tenang sampai 
hari pemungutan suara Pilkada 2024. 
R a t u s a n  k a s u s  t e r s e b u t  a k a n 

ditindaklanjuti dalam waktu lima hari 
ke depan.

A n g g o t a  B a w a s l u  R I  P u a d i 
m e n g a t a k a n ,  p i h a k n y a  b a k a l 
melakukan kajian awal dari 130 
dugaan kasus tersebut. Angka itu 
diperoleh sampai hari ini, Rabu 
(27/11/2024) pukul 16.00 WIB.

"Kajian awal ini menunjukkan 
dugaan tersebut memenuhi syarat 
formil dan materil. Kemudian Bawaslu 
akan melakukan kajian hukum dalam 
lima hari kalender," terang Puadi 
dalam konferensi pers di Kantor 
Bawaslu RI, Jakarta.

Dari angka tersebut, sambungnya, 
121 terjadi saat masa tenang, yakni 71 
dugaan peristiwa pembagian uang dan 
50 dugaan potensi  pembagian. 
Sementara, terdapat 9 kasus yang 
terjadi saat hari pemungutan suara, 
yakni 8 dugaan peristiwa pembagian 
uang dan 1 dugaan peristiwa potensi 
pembagian uang.

Dalam kesempatan yang sama, 
Ketua Bawaslu RI Rahmat Bagja 
mengatakan pihaknya juga akan 
m e l a k u k a n  ra p a t  p l e n o  u n t u k 
menetapkan nasib informasi awal 
terkait politik uang tersebut oleh 
masing-masing KPU provinsi maupun 
kabupaten/kota.

Bagja mengatakan, peristiwa 
pembagian uang selama Pilkada 2024 
berpotensi dikenakan dengan Pasal 
1 8 7 A  U n d a n g - U n d a n g  N o m o r 
10/2016 tentang Pilkada dengan 
ancaman pidana penjara antara 36 
sampai 72 bulan dan denda antara 
Rp200 juta sampai Rp1 miliar.

"Baik pemberi maupun penerima 
dipidana. Berbeda dengan pemilihan 
umum, yang hanya pemberi saja yang 
dipidana," tandas Bagja.

Adapun dugaan politik uang saat 
m a s a  t e n a n g  m a u p u n  h a r i 
pemungutan suara Pilkada 2024 
antara lain terdeteksi Bawaslu di 
Kabupaten Humbang Hasundutan, 
Kota Depok, Kabupaten Pasuruan, 
Kota  Batu ,  Kabupaten S leman, 
Kabupaten Bolaang Mongondow, 
maupun Kota Kotamobagu.

S e m e n t a ra ,  d u ga a n  p o te n s i 
p e m b a g i a n  u a n g  te rd e te ks i  d i 
Kabupaten Mimika ,  Kabupaten 
Serang, Kota Tangerang, Kabupaten 
Luwu Timur, Kabupaten Halmahera 
Barat, Kabupaten Jember, Kota Blitar, 
Kabupaten Sikka, dan Kabupaten 
Bima.

B a w a s l u  D I Y  m e n g a k u i 
menemukan indikasi praktik politik 
uang pada hari pencoblosan di Pemilu 
Bupati (Pilbup) Sleman. Hal ini 
diungkapkan Koordinator Divisi 
(Kordiv) Penanganan Pelanggaran 
Data dan Informasi Bawaslu DIY Bayu 
Mardinta Kurniawan.

"Pada saat pembagian uang di hari 
H itu ada empat laporan yang masuk di 
Sleman," kata Bayu di kantor Bawaslu 
DIY, Rabu (27/11/2024).

Bayu menjelaskan jika ditambah 
dengan kasus sebelumnya, total ada 
tujuh kasus dugaan bagi-bagi uang di 
Pilbup Sleman.

"Di hari H pembagian uang itu ada 
empat laporan yang masuk ke Sleman. 
Di masa tenang ada satu temuan dan 
dua laporan," bebernya.

Sejauh ini, praktik bagi-bagi uang 
hanya ditemukan di Sleman. Bawaslu 
belum mendapat laporan bagi-bagi 
uang pada hari-H pencoblosan, dari 
wilayah lain, seperti Kota Yogyakarta, 
Kabupaten Bantul,  dan wilayah 
lainnya.

"Yang di hari H ini baru ada 
laporan masuk hari ini jadi harus 
dilakukan kajian dulu. Kalau memang 
itu terpenuhi lanjut ke tahapan di 
sentra Gakkumdu," jelasnya.

Kordiv Pencegahan, Partisipasi 
Masyarakat dan Humas Bawaslu DIY 
Umi Illiyani mengatakan dari empat 
laporan yang masuk hari ini, peristiwa 
terjadi 26 November malam.

"Di durasi sekitar pukul 18.00-
23.00 WIB. Laporannya memang hari 
H pagi hari tapi kejadiannya malam," 
katanya."Pada saat pendirian TPS," 
bebernya.

Bawaslu DIY belum mendetailkan 
siapa paslon yang bagi-bagi uang itu, 
mereka menunggu laporan lengkap. 
"Satu paslon saja yang pas hari H ini, 
dari empat laporan ini," katanya.

Dari temuan yang ada Pilbup 
Sleman memiliki dinamika yang tinggi 
di antara wilayah lain di DIY.(wid, din, 
tar, ist, ant/dya, voi/dya)

H A R I A N

LARANGAN POLITIK UANG

Undang-Undang	 (UU)	 Nomor	 10	 Tahun	
2016.	Dalam	pasal	73

1. Calon dan/atau tim kampanye dilarang 
menjanjikan dan/atau memberikan uang atau 
m a te r i  l a i n nya  u n t u k  m e m p e n ga r u h i 
penyelenggara Pemilihan dan/atau Pemilih 

2. Calon yang terbukti melakukan pelanggaran 
sebagaimana dimaksud pada ayat  (1) 
berdasarkan putusan Bawaslu Provinsi dapat 
dikenai sanksi administrasi pembatalan 
sebagai pasangan calon oleh KPU Provinsi atau 
KPU Kabupaten/Kota. 

3.	 Tim kampanye yang terbukti melakukan 
pelanggaran sebagaimana dimaksud pada ayat 
(1) berdasarkan putusan pengadilan yang telah 
mempunyai kekuatan hukum tetap dikenai 
sanksi pidana sesuai dengan ketentuan 
peraturan perundang-undangan. 

4. Selain calon atau pasangan calon, anggota 
partai politik, tim kampanye, dan relawan, atau 
p i h a k  l a i n  d i l a r a n g  d e n g a n  s e n g a j a 
menjanjikan atau memberikan uang maupun 
materi lainnya sebagai imbalan secara 
langsung atau tidak langsung untuk: 
- M e m p e n g a r u h i  P e m i l i h  a g a r  t i d a k 
menggunakan hak pilih, menggunakan hak 
p i l i h  d e n g a n  c a ra  t e r t e n t u  s e h i n g g a 
mengakibatkan suara tidak sah 
-Menggunakan hak pilih dengan cara tertentu 
sehingga mengakibatkan suara tidak sah
-Mempengaruhi untuk memilih calon tertentu 
atau tidak memilih calon tertentu. 

SANKSI MEMBERI DAN 
MENERIMA POLITIK UANG
PILKADA 2024

Pasal	187A	ayat	1	dan	2	UU	Nomor	10	Tahun	
2016.	

Disebutkan, setiap orang yang dengan sengaja 
menjanjikan atau memberikan uang mauupun 
materi untuk mempengaruhi pemilih dapat 
dikenakan: 

1.Penjara paling singkat 36 tahun dan paling 
lama 72 tahun. 

2.Denda minimal Rp 200 juta dan maksimal Rp 
1 miliar.
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H A R I A N

Menko Polkam: Ada Beberapa 

Titik Pilkada Susulan karena Bencana Alam

Polri dan insyaallah semuanya akan 
bisa dituntaskan sesuai dengan target 

yang ditentukan," ujarnya.
Budi mengatakan pihaknya dan 

stakeholder terkait  juga sudah 
melakukan monitoring Pi lkada 
serentak 2024 di seluruh Indonesia. 
Hasilnya, pelaksanaan pilkada masih 
berjalan aman.

"Sebagaimana yang kita monitor 
secara bersama bahwa Pi lkada 
serentak hari ini semua berjalan 
sebagian besar lancar dengan aman 
dan damai begitu," tuturnya.

Turut hadir dalam monitoring, 
Menkomdigi Meutya Hafid, Mendagri 
Tito Karnavian, Kapolri Jenderal Listyo 
Sigit Prabowo, hingga Panglima TNI 
Jenderal Agus Subiyanto.(ant, din, 
rls/dya)

aparat keamanan.
"Sudah bisa diatasi oleh aparat TNI 

JAKARTA  -  Menko Polkam Budi 
Gunawan menyebut ada beberapa 
daerah di Indonesia yang melakukan 
pencoblosan susulan terkait pilkada 
serentak 2024. Hal tersebut menyoal 
bencana alam yang terjadi.

"Ada beberapa titik wilayah yang 
memang perlu dilakukan pemungutan 
susulan karena ada eskalasi terkait 
dengan bencana alam baik itu karena 
gunung berapi longsor atau karena 
banjir," kata Budi Gunawan usai 
monitoring Pilkada 2024 di Gedung 
Subden Denma Mabes TNI, Jakarta 
Pusat, Rabu (27/11/2024).

Kendati demikian, Budi Gunawan 
menyebut gangguan keamanan di 
daerah tersebut telah bisa diatasi oleh 

Seorang	warga	yang	terbaring	sakit	usai	melakukan	pencoblosan	surat	suara	dalam	proses	pilkada	

Kota	Palembang,	Rabu	(27/11/2024).(urbanid)

menunjukkan jagoannya meraih suara 
di atas 50 persen. Dia mengatakan hal 
itu berarti Pilkada Jakarta cuma satu 
putaran.

" K i t a  b e r s a m a - s a m a  s u d a h 
mendapatkan hasil yang bisa kita lihat, 
bahwa dari lembaga survei yang 
terkait dengan kontestasi Pilkada 
Jakarta ini, semuanya memenangkan 
Mas Pram dan Bang Doel. Semuanya 
lembaga survei memenangkan Mas 
Pram dan Bang Doel," kata Cak 
Lontong dalam konferensi pers di 
Hotel JS Luwansa, Jakarta Selatan, 
Rabu (27/11/2024).

"Dan ada enam di antaranya dan 
itu sebagian besar menempatkan Mas 
Pram dan Bang Doel di atas 50 persen 
dan insyaallah artinya, berdasarkan 
hasil tersebut, kita bisa menyatakan 
bahwa Pilkada Jakarta berlangsung 
satu putaran," lanjutnya.

Cak Lontong mengatakan enam 
lembaga survei ini adalah Charta 

Politika, LSI Denny JA, Voxpol, LSI, 
SMRC, dan Poltracking. Dia menyebut 
lembaga-lembaga ini menunjukkan 
suara Pramono lebih dari 50 persen.

" J a d i ,  b e rd a s a rka n  i t u ,  k i t a 
menyatakan bahwa ini satu putaran 
dari Charta Politika, kemudian dari 
LSI, ada dari Voxpol, LSI Lingkar, SMRC, 
dan juga Poltracking," ujarnya.

Sementara, Cagub Jakarta nomor 
urut 1 Ridwan Kamil (RK) mengatakan 
memiliki tim internal yang melakukan 
hitung cepat atau quick count. RK 
optimistis Pilkada Jakarta akan dua 
putaran berdasarkan hasil hitung 
cepat timnya.

"Biasanya hitung cepat itu akurat 
dan kami juga ada tim internal bahwa 
dua putaran itu kelihatannya akan 
menjadi faktual," kata RK di acara 
pemantauan hasil quick count Pilkada 
Jakarta 2024 di Hotel Sultan, Jakarta 
Pusat, Rabu (27/11/2024).(wid, rls, 
ant/dya)

tahapan keputusan KPU nomor 29 itu 
disampaikan di situ bahwa jika ada 
putaran kedua akan dilaksanakan di 
26 Februari tahun 2025," kata Ketua 
KPU Jakarta, Wahyu Dinata di Kantor 
KPU Jakarta, Jakarta Pusat, Rabu 
(27/11/2024).

Wahyu menekankan bahwa jika 
tak ada paslon yang mendapatkan 
perolehan suara lebih dari 50 persen, 
ini berarti Pilgub akan memasuki 
putaran kedua.

"Yang pasti dalam aturannya di 
U n d a n g - U n d a n g  2  t a h u n  2 0 2 4 
ataupun di Undang-Undang 29 tahun 
2007 itu mensyaratkan gubernur 
terpilih itu harus 50 persen lebih," 
ucapnya.

Terpisah, Ketua Tim Pemenangan 
Cagub-Cawagub Jakarta nomor urut 3 
Pramono Anung-Rano Karno, Lies 
H a r t o n o  a t a u  C a k  L o n t o n g , 
mengatakan hitung cepat atau quick 
c o u n t  e n a m  l e m b a g a  s u r v e i 

JAKARTA-Pemungutan suara Pilgub 
Jakarta 2024 resmi ditutup pada pukul 
13.00 WIB, Rabu (27/11/2024). Usai 
ditutup, gambaran hasil pilgub Jakarta 
mulai terlihat. 

Beberapa  hasi l  quick  count 
menunjukkan pasangan Pramono 
Anung-Rano Karno telah mencapai 50 
persen +1.  Sementara ada pula 
lembaga survei,  seperti Litbang 
K o m p a s  d a n  I n d i k a t o r  y a n g 
menunjukkan hasil bahwa Pramono-
Rano bahkan belum mencapai 50 
persen. 

Ada kemungkinan, pilgub Jakarta 
kemungkinan akan masuk putaran 
kedua. Karena, menurut UU, Gubernur 
Jakarta harus memenuhi perolehan 
suara 50 persen +1, jika ingin memang 
pemilu 1 putaran. Lantas, kapan 
pencoblosan akan dilakukan jika 
Pilgub Jakarta masuk 2 putaran?

"Kami sudah membuat keputusan 
KPU Provinsi DKI Jakarta mengenai 

Jika 2 Putaran, KPU Jakarta: Coblosan Lagi 26 Februari 2025

INDIKATOR

CHARTA POLITIKA INDONESIA

Data	per	27	Nov	2024	I	18	:47		 Suara	Masuk	:	99.00%	

Data	per	27	Nov	2024	I	19	:20		 Suara	Masuk	:	100.00%	

SMRC

LEMBAGA SURVEI INDONESIA

Data	per	27	Nov	2024	I	18	:59		 Suara	Masuk	:	100.00%	

Data	per	27	Nov	2024	I	18	:03		 Suara	Masuk	:	99.50%	

Ridwan Kamil - Suswono 

Dharma Pongrekun - Kun Wardhana  

Pramono Anung - Rano Karno  

Ridwan Kamil - Suswono 

Dharma Pongrekun - Kun Wardhana  

Pramono Anung - Rano Karno  

49.86%

39.54%

10.60%

50.15%

39.25%

10.60%

Ridwan Kamil - Suswono 

Dharma Pongrekun - Kun Wardhana  

Pramono Anung - Rano Karno  

Ridwan Kamil - Suswono 

Dharma Pongrekun - Kun Wardhana  

Pramono Anung - Rano Karno  

51.03%

38.8%

10.17%

50.11%

39.28%

10.60%D
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INDIKATOR

Data	per	27	Nov	2024	I	18	:47		 Suara	Masuk	:	99.67%	

Andika Perkasa - Hendrar Prihadi  

Ahmad Luthfi - Taj Yasin Maimoen  

41.7%

58.3%
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CHARTA POLITIKA INDONESIA

Data	per	27	Nov	2024	I	19	:20		 Suara	Masuk	:	100.00%	

Andika Perkasa - Hendrar Prihadi  

Ahmad Luthfi - Taj Yasin Maimoen  

41.56%

58.44%

SMRC

Data	per	27	Nov	2024	I	18	:59	 Suara	Masuk	:	100.00%	

LEMBAGA SURVEI INDONESIA

Data	per	27	Nov	2024	I	18	:03		 Suara	Masuk	:	100.00%	

Andika Perkasa - Hendrar Prihadi  

Ahmad Luthfi - Taj Yasin Maimoen  

40.86%

59.14%

Andika Perkasa - Hendrar Prihadi  

Ahmad Luthfi - Taj Yasin Maimoen  

40.62%

59.38%


